



## HABITER le quotidien, le territoire, l'Église

*Notre communauté de Boulogne-sur-Gesse habite ce qu'on appelle un nouveau lieu d'Église au nom évocateur: l'Oustal des Pyrénées, c'est à dire la maison où celui qui vient apporte et reçoit. Une quinzaine de lieux analogues existent ainsi en France; ce sont d'abord des associations, des points de rencontre de diverses personnes pour vivre un projet. Leurs délégués se sont retrouvés en mai autour de l'axe de partage Habiter avec d'autres autrement: habiter le quotidien, habiter le territoire, habiter l'Église. Des projets, des actions ont été présentés, avec leurs limites, leurs fragilités, leurs échecs aussi. L'important était de croiser nos chemins, de vérifier les repères avec cet autrement motivé par l'Évangile. Une telle rencontre, à travers sa préparation, son déroulement, sa visibilité locale, suscite quelques réflexions autour du mot lieu.*

### Une errance ?

La mobilité est grande dans notre société : habitat, famille, profession, formation, loisirs, relations, etc. La délocalisation est une réalité. Nous changeons de cadre de vie, de situation. Dans le Comminges, beaucoup d'Européens arrivent et habitent autrement le pays. S'éloigne le temps où une vie se déroulait au même endroit, dans les mêmes conditions.

Il y a aussi les *sans lieu* : Des familles en situation souvent précaire viennent des banlieues pour habiter des logements sociaux dans les villages. Aujourd'hui, les mots de migrants, immigrés, déplacés, réfugiés évoquent des visages, des dépaysements, des quêtes de vie et de paix ; et aussi des expulsions, des murs, des espaces clos et jalousement gardés. Qui est venu d'ailleurs sans y être invité est considéré d'entrée avec suspicion.

## Le lieu, un espace de relations

Les relations existantes ou recherchées dans un lieu disent quelque chose de l'humanité et de la société que nous souhaitons. Inviter, proposer une rencontre, c'est toujours susciter un déplacement, une mise en route vers une terre à découvrir par des sentiers inattendus. Une relation est invention permanente, création; une attention vraie suscite l'initiative, engage des actions: des personnes se lèvent, marchent, habitent autrement leur quotidien.

Les 22 et 23 septembre, à l'occasion des Journées agricoles du Boulonnais, les associations étaient invitées à avoir un stand. L'Oustal des Pyrénées y était: une occasion d'être parmi d'autres associations, d'autres acteurs dans le territoire, une occasion aussi de faire découvrir que l'appartenance à l'Église n'est pas adhésion à une institution statique, mais une manière d'être au monde et de tisser des liens au quotidien.

Devant les difficultés qui déconcertent, devant la pauvreté des moyens pour répondre, allons-nous baisser les bras ou construire avec d'autres des lieux créateurs de liens nouveaux et de manières neuves d'habiter

↓ Les délégués à la peine.



ensemble, de penser, de préparer l'avenir de l'espace rural, de l'Église en rural ?

## Donner place

Quand nous parlons de *lieu d'Église*, nous pensons à un espace visible, tel un signe, un clin d'œil, un "viens et vois". Un espace ouvert: chaque lieu veut donner place à une liberté, une quête de sens et susciter la rencontre, une qualité de relations. Si nous disons *nouveaux lieux*, c'est pour souligner l'inventivité, la créativité, le toujours possible avec des hommes et des femmes souvent bousculés, déroutés et blessés dans la société et dans l'Église. Dans la rencontre inter lieux, nous avons constaté que beaucoup des lieux d'Église vivaient des actions en proximité des blessés de la vie, tous les *sans* à qui il manque un lieu, un espace au delà des murs.

Nous disons bien Église car tout rassemblement, quel qu'en soit la taille, y est au nom de quelqu'un - le Christ - en référence à sa Parole de vie. Libérer la parole avec d'autres ouvre peu à peu à la parole de l'Évangile, bonne nouvelle pour aujourd'hui. Jésus et ses disciples ont parcouru beaucoup de



Les délégués à la joie. ↑

chemins, de villages en villages, de frontières en bord de mer, à la rencontre des foules, surtout des petits, qui étaient *comme des brebis sans pasteur* (Mt 9,36), c'est à dire sans lieu.

La spécificité des lieux d'Église consiste à *donner de la place, faire de la place* pour ouvrir, donner naissance et vie. Marie-Laure Durand, laïque et théologienne, nous disait : *Le Christ était un pont. On en a fait une rive. Vous travaillez à être des ponts. Les ponts demeurent, même s'il ne passe pas grand monde dessus.* Il n'y a pas que les chrétiens qui sont engagés dans ce défi pour *habiter avec d'autres autrement*, il y a tous ceux et celles qui contribuent à faire une terre habitable, une vie plus humaine, une société plus fraternelle.

N'avons-nous pas toujours besoin de vérifier la pertinence des lieux que nous habitons pour y percevoir comme Jacob dans la

Frère Michel cherche à convaincre Bertrand, délégué de l'Eure.



Bible : *Dieu était là, et je ne le savais pas* (Genèse 28,16).

**Frère Michel YVERNEAU**

Prieuré St Bertrand  
Boulogne-sur-Gesse (Haute-Garonne)

## CONVOCATION

L'assemblée générale statutaire  
de l'association des Amis des Frères missionnaires et des Sœurs des campagnes  
se tiendra au prieuré St Martin, à La Houssaye-en-Brie,  
**le jeudi 6 mars 2008, à 17 h 30.**

### **Ordre du jour :**

- Rapport moral et financier
- Renouvellement de mandats d'administrateurs
- Projets et questions diverses.